

Petro sin visa

El Presidente de Colombia, Gustavo Petro, afirmó anoche que la Administración Trump le revocó la visa y no puede viajar a EU. "No tenía necesidad de tener visa, pero bueno. Ya vi al Pato Donald varias veces, entonces me voy a ver otras cosas", dijo.



A NOQUEAR DUDAS

Busca Julio César Chávez Jr. dejar atrás su paso por la cárcel y las adicciones al concentrarse en la pelea contra el influencer Jake Paul. **CANCHA**



VUELAN A LA META

Rompe keniana Sharon Lokedi récord del Maratón de Boston con marca de 2:17:22; su compatriota John Korir se impone en la varonil con 2:04:45, el segundo mejor tiempo en la historia de la carrera.



MARTES 22 / ABRIL / 2025 CIUDAD DE MÉXICO

44 PÁGINAS, AÑO XXXII NÚMERO 11,429 \$ 30.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Reduce PND energías limpias

Fallan metas verdes

Aportarán sólo 11% fuentes renovables contra el 89% de energía fósil

DIANA GANTE

Lejos de que el Gobierno federal cumpliera las metas de generación de energía limpia previstas para el año pasado, ahora su plan para 2030 es reducirlas.

Según el Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030 (PND), para el cierre de sexenio la generación con energías renovables en el País será de apenas 21.5 por ciento del total, esto son 23.5 puntos porcentuales menos de lo que se pretendía generar el año pasado.

Así se establece en el Indicador 4.2 del PND que se publicó la semana pasada y que mide la proporción de fuentes renovables y alternas en la producción nacional.

La Secretaría de Energía (Sener) tenía como meta para 2024 alcanzar 35 por ciento de generación con energías limpias, como parte de los compromisos derivados del Acuerdo de París. Para 2030 su objetivo era llegar al 45 por ciento del total.

Sin embargo, cifras oficiales de la actual Administración en el PND, señalan que la generación con fuentes no contaminantes apenas alcanzan 11 por ciento, contra 89 que representa la energía fósil.

Sobre el tema, Ana Lilia Moreno, coordinadora del programa de Competencia y Regulación de México Evalúa, explicó que el incumpli-

miento de la meta inicial, y la reducción de la misma, no sólo deja al País "mal parado" en términos de cumplimiento, sino también en términos de competitividad y eso es muy importante.

"Ahora las industrias ya tienen internalizados muchos conceptos de sustentabilidad en sus planes de crecimiento e inversión.

"La Unión Europea e incluso China traen ya internalizadas las estrategias y los costos relacionados con la transición energética.

"Entonces, si México busca diversificar sus exportaciones y atraer inversiones extranjeras para alcanzar metas del orden de unos 40 mil millones de dólares, tiene que ofrecer garantías a las inversiones, incluyendo el uso de energía limpia, y eso va más allá de cumplir o no con los compromisos que México puso en la mesa", puntualizó en entrevista.

Destacó que el incumplimiento del Gobierno con las metas de energía limpia tiene que ver con la contradicción que está implícita en la política energética del País.

Por un lado, el discurso de alcanzar la soberanía energética, y por el otro, la falta de una planeación vinculante en la que todavía no se sabe qué aspiraciones tendrá el Gobierno federal para invertir en fuentes renovables.

Además, la idea de lograr una autosuficiencia energética basada en el uso de combustibles fósiles y una serie de inversiones en generación eléctrica, pero basada en gas natural, señaló la experta.

Y 12 AÑOS DESPUÉS, OTRO CÓNCLAVE

El 12 de marzo del 2013, después de 5 votaciones, los miembros del Colegio Cardenalicio eligieron a Jorge Mario Bergoglio, quien asumió como el Papa Francisco, el Sumo Pontífice número 266.



MUERE PAPA FRANCISCO 1936-2025

A ESPERAR HUMO BLANCO: ¿LIBERAL O CONSERVADOR?

NADIA ROSALES

Tras la muerte ayer del Papa Francisco, a sus 88 años, la Iglesia católica entra en un debate sobre si será un nuevo Pontífice de tendencia liberal o uno de corte conservador el que surja tras el esperado humo blanco del próximo cónclave.

Jorge Mario Bergoglio, nacido en 1936 en Buenos Aires, Argentina, de padres italianos, se convirtió en 2013 en el primer Pontífice latinoamericano y jesuita.

Cuando en el Vaticano eran las 07:35 horas de ayer lunes y en México eran las 23:35 horas del domingo, el Papa falleció a causa de un derrame cerebral que devino en insuficiencia cardíaca, de acuerdo con el certificado de defunción.

Desde el principio de su pontificado, Francisco se ganó el reconocimiento de progresistas con sus ideales de justicia social y su visión global de la Iglesia, pero incomodó a los conservadores por su acercamiento a los católicos LGBTQ+.

Entre dos y tres semanas, Cardenales de todo el mundo

CORREN LAS APUESTAS

Así las preferencias hasta anoche en Polymarket, una de las principales plataformas de apuestas en el mundo.



se reunirán en Roma para votar en secreto. Sólo los menores de 80 años podrán votar. De los 252 Cardenales actuales, la mayoría nombrados por Francisco, 138 son electores.

Felipe Gaytán, académico de la Universidad La Salle e investigador de Sociología de la Religión, consideró que el Papa Francisco incomodó a amplios sectores conservadores de la Iglesia católica.

"Más allá de los nombres, lo que está en juego son dos proyectos de Iglesia: aquellos que quieren la continuidad de lo que impulsó Francisco y aquellos que están en contra

de lo que hizo", indicó.

El académico consideró posible que el Colegio Cardenalicio opte por mantener al próximo Papa dentro de la "fuente de poder", en Europa.

Para Francisco Javier Ace-ro, obispo auxiliar de la Arquidiócesis Primada de México, el siguiente Papa deberá consolidar principios de la doctrina de Francisco, como su visión de que las víctimas estén al centro de las necesidades y una Iglesia pobre para los pobres.

Estimó que la designación tomará alrededor de tres semanas, definición que quedará en la esfera del Vaticano.

¿QUÉ SIGUE?

En 15 o 20 días, el Colegio Cardenalicio acude al cónclave en el Vaticano para elegir al sucesor de Francisco.

138

CARDENALES todos hombres menores de 80 años, tendrán derecho a voto.

- La elección se celebra bajo juramento. **Las papeletas de voto se queman.**
- El humo negro indicará que no se ha elegido un Papa; **el humo blanco confirma que hay nuevo líder** de la Iglesia católica.

'PAPABLES'

Estos son algunos de los cardenales que sueñan para ser elegidos.

- | EUROPA |
|---|
| <ul style="list-style-type: none"> Pietro Parolin, <i>Italia (Moderado)</i> Matteo Zuppi, <i>Italia (Liberal)</i> Peter Erdo, <i>Hungría (Conservador)</i> |
| ASIA |
| <ul style="list-style-type: none"> Luis Tagle, <i>Filipinas (Liberal)</i> |
| ÁFRICA |
| <ul style="list-style-type: none"> Peter Turkson, <i>Ghana (Liberal)</i> Fridolin Ambongo, <i>Congo (Conservador)</i> |
| NORTEAMÉRICA |
| <ul style="list-style-type: none"> Raymond Leo Burke, <i>EU (Conservador)</i> Marc Ouellet, <i>Canadá (Conservador)</i> |
| MEXICANOS EN EL CÓNCLAVE |
| <ul style="list-style-type: none"> Carlos Aguiar, <i>CDMX</i> José F. Robles, <i>Guadalajara</i> |

INTERNACIONAL • NACIONAL • CIUDAD • GENTE • CANCHA

CAMBIAN PLANES

Las metas del Gobierno sobre producción de energía limpia en el País, cada vez se reducen más, lo que puede mermar con su competitividad para atraer inversión.

PRODUCCIÓN DE ENERGÍA LIMPIA:



Remueve Donald Trump a su funcionaria de aguas

REFORMA / STAFF

Maria-Elena Giner, la principal funcionaria federal a cargo de la disputa por el agua entre Estados Unidos y México, dejó su puesto en medio de presiones para que renunciara por parte de funcionarios de la Administración Trump que criticaban el manejo en el Gobierno de Joe Biden de las aguas que fluyen

de Tijuana a San Diego.

"Ha sido el trabajo más difícil que he tenido, pero el más gratificante", señaló Giner en su cuenta de LinkedIn.

Ayer la Presidenta Claudia Sheinbaum dijo que México se encuentra negociando. "Hay una reunión de grupos técnicos para ponerse de acuerdo, porque desde nuestro punto de vista no eran correcto cuánta agua está disponible en el río Bravo", expresó.



610972000016

PÁGINA 2



PIDE SHEINBAUM BAJAR SPOT DE EU

Luego que el Gobierno de EU contrató la difusión de spots antiinmigrantes en la televisión mexicana, la Presidenta Claudia Sheinbaum anunció una reforma a la Ley de Radio y TV para prohibir la transmisión de propaganda de gobiernos extranjeros. **PAGINA 12**